

No me defiendo

Han seguido arrojando los documentos numerados, escritos a máquina, en que J. Raf. Escalante afirma hoy lo contrario de lo que ayer decía, documentos que, según manifestó dicho sujeto, los firmó sin leerlos, porque a ello le obligó su triste y desgraciada situación.

Quizá si se tratara solo de J. Raf. Escalante constataría, porque hay en este cosas que el hambre pudiera disculpar, pero no los contesto, toda vez que estos documentos han aparecido en *La Información*, en el mismo periódico y en la misma plana donde se trató de dimitir a caballero tan honrado como don Luis Siebe, y donde se hizo la defensa de Carlos Soto Díaz.....

No señores, no contesto.....

A. CÁMARA

La situación internacional de España

NEUTRALIDAD o GUERRA CIVIL

Hará seis o siete días que en la terraza del Casino de San Sebastián escuchamos, de labios de un alto personaje de la situación, un vaticinio sobre la suerte de Grecia. El personaje es conocido por sus opiniones aliadistas, gran amigo de Lerroux y de Mequignas Alvarez, y mantiene activa correspondencia con altos políticos franceses; no estamos autorizados para revelar su nombre, que, por otra parte, no añadiría interés a lo que nos proponemos decir.

El detalle importante es que,

hace una semana, en los momentos precisos en que se produjo cierta marginada en las esferas del gobierno con motivo del *memorandum* francés, un personaje político español, anunciaba que en Grecia estallaría una revolución acudida por Venizelos, y con el apoyo de los ejércitos aliados.

Se ha decretado ya en Londres y en París: "O Grecia se coloca de un modo franco frente a los imperios centrales, o se destronará al Rey Constantino, proclamándose una República, presidida por Venizelos y sostenida por los ejércitos de Sarraí."

Añadid el personaje que el caso de Grecia debía constituir para España un serio motivo de preocupación. Intervenir Grecia, nosotros los españoles, constituiríamos una excepción en el Mediterráneo, que los aliados no iban a tolerar por mucho tiempo, y el ejemplo de lo que sucede a los griegos es de los que coaccionan el ánimo más desocupado; intervenir o exponerse a una revolución, o intervenir o perder la corona.

Toda la moral política inglesa queda reflejada en estos dilemas. Así procedió la Gran Bretaña con las naciones que tuvieron la desgracia de atravesarse en el camino de sus egoísmos; esta es Inglaterra, la que pretende influir en nuestros destinos interiores y exteriores, la que trata de orientar nuestra conducta internacional; esta es Inglaterra, la opresora de Irlanda, la causa de la ruina de Bélgica la que ha hundido para siempre la independencia de Portugal.

Ella va encendiendo la hoguera de la discordia y de la guerra entre los países neutrales que no son bastante fuertes para oponerse a su insaciable voracidad.

Francia, Rusia, Bélgica, Portugal, Rumania y quizás Grecia, están ya ligadas al carro de sus odios. ¿Qué le importa a ella que rueden por el suelo cetros y coronas, que se desmoronen nacionalidades seculares y que se desangren sus víctimas? Jamás en su egolatría creyó Inglaterra que merecía consideraciones de ninguna clase la suerte aiena.

Bien informado respecto al caso de Grecia estaba el personaje ministerial. Se ve que los sucesos, provocados por la diplomacia de los aliados, vienen ajustándose a un programa convenido de antemano y casi del dominio público. Dudamos, sin embargo, que la parte de esos augurios que a nosotros se refiere tenga el éxito que la con-

ACUERDESE DE "HORMOTONE"

Difícil menstruación.—Cuando no existe un impedimento mecánico para que se efectúe la dilatación de los ovarios y el útero durante la congestión menstrual, y cuando se sospecha que puede haber un desarrollo defectuoso, ovulación anormal, enfermedad u otras causas capaces de dar lugar a este estado patológico, el Hormotone de por sí solo actúa casi siempre con espantados resultados.

Hormotone es un producto otoperativo de los modernos laboratorios de G. W. Carrick Co., New York, ya que la Otoperación es el tratamiento de las enfermedades por los extractos de las glándulas de animales, siendo la más reciente conquista de la medicina moderna.

Nuestros otros famosos agentes:

Secretogen, para las enfermedades del estomago.

Kinazmye, especial para la tuberculosis. De gran eficacia cuando hay falta de apetito.

Trypsogen, 12 años de éxito continuo en el tratamiento de la diabetes.

Pida Hormotone a su boticario, en San José a Hermann y Zeledón.

El juramento contra Grecia parece haber obtenido.

Grecia pasa por una crisis de energías nacionales mucho más honda que la nuestra; Grecia carece de las enormes ventajas que nos concede nuestra situación geográfica; en Grecia no hay, como en España, un millón de ciudadanos con el vigor físico necesario para empuñar un fusil, una espada, un palo o un azadón y lanzarse a la calle y a los campos a morir matando en defensa de la integridad de su territorio peninsular y de los fueros de su soberanía.

Lo hemos dicho y lo repetimos mientras nos queden alientos; no queremos la guerra; nuestro ideal es vivir en paz con todo el mundo; pero antes de que se derrame una sola

gota de sangre española en servicio de nuestros opresores tradicionales, antes de que tengamos que dejarnos matar estupidamente en una truchera de Francia, es cien veces preferible que nos juguemos la vida para limpiar el solar pátrio de intrusos y enemigos.

España no es Grecia. Póbrá procurrarse aquí, como allí, una revolución, que quizás en estos mismos instantes están planeando en París algunos malos españoles, pero no se conseguirá otra cosa que hacer que corra mucha sangre, que se tiñan de rojo la aguas de nuestros ríos y que perezcan arrastrados por las calles algunos centenares de traidores.

Cuando quieran, pueden hacer la prueba. Ya va siendo intolerable que a todas horas nos digan que vivimos de la merced ajena y que se nos avergüenza con el estribillo de que dejamos de ser neutrales el día que Inglaterra y Francia lo decretan.

Pues, no, señores; pese a nuestra debilidad, exagerada por expansiones literarias, aquí, dentro de nuestro solar patrio, somos más fuertes que Inglaterra y Francia juntas y si por un audaz golpe de manos pudiésemos incautarnos de los ferrocarriles de las minas y de las propiedades de toda clase que los ingleses y franceses poseen en España; seríamos más fuertes todavía. Tanto que, podemos darnos el caso, que suceda lo que suceda, y mandé quien lo mande, por muchas que sean las presiones internas o externas, nuestra neutralidad no se romperá.

A lo sumo, si en ello tienen gusto y empeño nuestros enemigos de dentro y de fuera, pasaremos por la prueba dura de tener que arrostrar una nueva guerra civil.

CIRICI VENTALLO

(De El Correo Español)

PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Pastillas). Los boticarios devolverán el dinero si deja de hallar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por LA PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Las fuentes de producción de Guatemala

La República de Guatemala es, sin duda, una de las más importantes de la América Central, pues cuenta con numerosas fuentes de producción y de riqueza.

Entre ellas en primer término las fincas de café que en número de 2000 se encuentran distribuidas por todas las regiones del país.

La cosecha anual de este producto es de unos 100 millones de libras, estimándose en más de 9,000,000 de pesos el valor del café que se envía al extranjero, lo que representa el 66% de las exportaciones totales de la República.

La industria ganadera constituye también otra de sus fuentes de riqueza más importantes, calculándose que cuenta actualmente con más de 600,000 cabezas de ganado vacuno y casi medio millón de carneros, lo que sumado al número de ganados de otras especies, dan un total 1,250,000 cabezas, total que sigue en aumento considerable por razón de haberse prohibido la exportación de ese

producto. Como los terrenos propios para la cría no son costosos y el agua abunda por todas partes, la exportación de ganado podría llegar a ser una de las grandes industrias del país si se la organizara convenientemente.

Sólo los cueros y las pieles que actualmente envía al extranjero, se valoran en 500,000 dólares en números redondos. Otras dos fuentes de ingresos las constituyen la minería y la explotación de maderas, pues debido a haberse acentuado los medios de transporte, puede el capital que se invierte en la explotación del mineral de oro, lignito y azufre que contienen las minas del país, obtener grandes rendimientos.

En cuanto a las maderas, no hay más que decir que los bosques vírgenes de Guatemala encierran cerca de 400 especies, de las cuales hallan aceptación en el mercado unos 150, principalmente la caoba, el cedro, el ébano, el nogal el pino y los palos de tinte.

(De La Cotización Española)

La equivocación italiana

Esta guerra, más que alguna otra en la historia, ha demostrado la fragilidad de los cálculos mejor elaborados, mejor pensados, y llevados a la práctica cuando se estimaban de

resultados decisivos y terminantes.

Nadie se atrevió a suponer que la suma de energías que se han desarrollado en este conflicto, llegasen hasta la com-

pleta militarización de toda la población civil de las potencias beligerantes, y aun a la movilización de la mayor parte de la industria siderúrgica americana y japonesa; nadie creyó que las naciones combatientes, más particularmente Alemania, Inglaterra y Francia llegasen a aportar la suma de millones que se mantiene vivo el fuego de la guerra; nadie pensó en la eficacia de los métodos tanto ofensivos como defensivos, desconocidos antes de la guerra, y que hoy actuando como fuerzas iguales impulsadas en sentido contrario la prolongan... nadie llegó a soñar que la guerra adquiriera las aterradoras proporciones con que nos llena de asombro.

Pero si no han podido producir sorpresa estos hechos, toda vez que se basan en cálculos que las leyes económicas inmutables, y en hechos que la ciencia se ha encargado de explicarnos; en cambio nadie se explica que una nación de la historia de Italia, cuyos hombres de Estado han tenido fama de expertos y perspicaces en cuestiones diplomáticas, hayan cometido el error de sumarse a los aliados, matando con este simple hecho el agradecimiento de su país, aún en el caso de que los aliados llegasen—que no llegarán—a obtener una completa y aplastante victoria.

No nos ha sorprendido la actuación negativa de Italia en este conflicto; esta por descontada la teníamos los que sabíamos los quilates de patriotismo que adornan a los pueblos que luchan agrupados al rededor del emperador Francisco José, y los obstáculos insuperables que la Naturaleza oponía a las

Hoy no tienen importancia, pero... ¿y mañana?

Sus síntomas de indisposición de los riñones y vejiga tal vez no tengan hoy mayor importancia, pero, ¿quién le asegura a usted que no se agravarán mañana? ¿Cree usted que por que los desciende va a conseguir que desaparezcan? Un pequeño dolor en las articulaciones y coyunturas puede convertirse mañana en un caso grave de reumatismo agudo, causado por el ácido úrico; un leve recrimiento alrededor de los tobillos puede ir en aumento hasta que reconozca usted marcado ataque de hidropesía, e igualmente dolores y paradas en la cintura y caderas, asientos en los riñones, frecuentes deseos de pasar aguas, orines de mal olor y otros síntomas menos graves de indisposición de los riñones tal vez crea usted hoy que no tienen importancia, pero si usted los descuida mañana será tarde y se encontrará sufriendo de graves males, entre ellos el terrible mal de Bright (albuminuria crónica) y otros igualmente fatales.—Las Pastillas del Doctor Becker para los riñones y vejiga, son el preventivo que debe usted usar a tiempo para evitar la afección que indican los síntomas leves de hoy se convertirá en incurable. Son muchas ya las personas que las han usado con completo éxito para que nadie pueda dudar de su eficacia; los farmacéuticos las recomiendan y los médicos las recetan cada día más.

Se venden en las principales boticas y droguerías; con seguridad en las de los Sres. Hermann y Zeledón, Mariano Jiménez R., Francisco Jiménez Núñez, de San José; Kirkpatrick, Hnos., de Limón; A. F. Frie & Co., Max. Peralta, Guillermo Guier, de Cartago.

Dr. BECKER MEDICINE CO. DEPARTMENT C. R. - 4 NEW YORK, E. U. DE A.

ansias redentistas de Jos italianos.

Lo que nos ha asombrado ha sido la equivocación, mejor dicho, la torpeza de los estadistas italianos al lanzar a su país en una guerra de la que nunca podría obtener provecho, menos en el caso de una victoria de los aliados.

Estudiamos la situación exterior de Italia.

Era este país la tercera potencia naval del Mediterráneo, contando naturalmente a Inglaterra como la primera y a Francia como la segunda. Había echado los cimientos para la fundación de un imperio colonial africano, frente a sus costas, bajo la protección de los cañones de su escuadra, en un país ubérrimo, limitado por un lado por los ingleses y por los franceses, en Túnez, en la región que debió ser protectorado italiano y que Francia arrebató sin motivo alguno a Italia.

Siendo esta la situación internacional de Italia, estudiemos ahora cuál será el porvenir de Italia si triunfan los aliados, pero antes admitamos que el triunfo de estos sea a medias, es decir, llegando a una especie de empate con los imperios centrales, o que el triunfo de aquellos sea completo y aplastante.

En el primer caso, se entenderán Inglaterra, Alemania y Austria, y los demás serán el pato de la fiesta. La paz entonces se hará a costa de Rusia, de Francia, de Italia, y de los tres pequeños reinos barridos del mapa europeo por las armas austro-alemanas. Rumania también perderá y pagará su correspondiente tributo a la doblez de la diplomacia inglesa que es la que mueve esta farándula. En cambio, Turquía y Bulgaria no perderán, no por que Alemania esté al lado de ellas, sino porque el engrandecimiento de estos países les será necesario a Alemania y provechoso a Inglaterra.

Y si alguien me dijera que no crea que los ingleses puedan obrar en esta forma, yo le aconsejaría que abriera la historia, y se desengañaría que obrando así, sería la vez que más limpio habría jugado la diplomacia inglesa.

Estudiamos el caso en que los aliados hubieran obtenido una aplastante y completa victoria sobre los imperios centrales, caso en que los mismos aliados no crean.

Rusia, todopoderosa, no se contentaría con el dominio de los Dardanelos, sino que exigiría la expansión de Serbia y Montenegro, dándole a estos países íntegras las costas orientales del Adriático, excluyendo a Italia de Albania, ocupación que nunca ha obtenido la aprobación de San Petersburgo. Y Rusia no obraría así por puritanismo, por fe jurada a los pequeños reinos británicos, sino porque en su deseo de expansionarse estudia la forma de hacer grandes en extensión a los países que no tardarían diez años en fundirse en el conglomerado de pueblos heterogéneos que reciben el nombre de imperio moscovita. Rusia exigiría la expansión territorial: Italia la expansión territorial: Serbia y Montenegro; porque estas dos naciones no tardarían muchos años en ser simples provincias del inmenso imperio de los czares. Y hay que tener en cuenta que el resto de los aliados no tendrían fuerzas, llegado el caso, de oponerse al desigmo de los rusos.

Dejamos que Italia era la tercera potencia naval del Mediterráneo. En el caso que estudiamos, Inglaterra continuaría siendo la primera potencia naval, Francia y Rusia se disputarían los puestos de segunda y tercera importancia e Italia quedaría relegada al puesto de la cuarta potencia naval en el mar Mediterráneo, el mar de la civilización.

Por último, vencedores los aliados, los franceses ingleses

(Pasa a la 2a. plana)

SARGOL no contiene ingredientes perjudiciales a la salud y hoy día lo recomiendan los médicos y farmacéuticos. ADVERTENCIA: Si bien es cierto que Sargol produce excelentes resultados en casos de dispepsia nerviosa y desarreglos del estómago en general, los disépticos y enfermos del estómago no deben tomarlo si no desean aumentar por lo menos 10 libras. Sargol se vende en las boticas y droguerías.

RESFRIADOS CAUSAN DOLOR DE CABEZA

EL LAXATIVO BROMO QUININA devía la causa.—Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un día. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por LA PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

Hierro es Lo Mejor para producir Fuerza y Salud, dicen los Doctores. Por consiguiente, tome Hierro.

El secreto de la fuerza y resistencia de los atletas

Hierro usado pondrá a toda persona débil, anémica y nerviosa, en 200, más fuerte en sólo dos semanas en muchos casos.

NEW YORK, N. Y.—"Infinidad de personas cometen el error de creer que tomando una medicina estimulante, una droga narcótica o cualquiera otra preparación secreta, van a obtener nuevas fuerzas y salud," dice el Dr. Bourgey, un especialista de París, "cuando es un hecho bien sabido que la fuerza real y verdadera sólo podemos derivarla de los alimentos que ingerimos; pero existen muchísimas personas que aun de los alimentos no derivan la necesaria fuerza y poder vital, debido a que su sangre no contiene hierro en cantidad suficiente para el necesario proceso de transformación y asimilación. Estas personas reconocen por su estado de debilidad y nerviosidad que algo grave ocurre en su organismo. Este estado de cosas continúa a veces por tiempo indefinido y el paciente siempre en el mayor sufrimiento y desespero, casi sin saber que hacer." "Si algunas de las personas que me escuchan," continuó el Dr. Bourgey, "se encuentra en el número de estos desgraciados que sufren, no sintiéndose fuertes o del todo bien, le aconsejo no perder un momento en someterse a la siguiente prueba: Vea primero que distancia puede caminar sin cansarse: tome después dos comprimidos o pastillas de hierro usado: tres veces al día durante

dos semanas; pruebe entonces nuevamente sus fuerzas y poder de resistencia y vea por sí mismo si ha ganado o no. Con mis propios ojos he visto multitudes de personas nerviosas, anémicas y enfermizas, que siempre de algo se han estado quejando, duplicar y aun triplicar sus fuerzas y poder de resistencia, librándose al mismo tiempo de síntomas de despesia, nerviosidad, anemia desarreglos del hígado y otras enfermedades, en un tiempo relativamente corto, solamente tomando hierro en la debida forma. Hierro usado es la preparación a base de hierro mas moderna que se ofrece al público y por experiencia propia sé que en esta forma es absorbido y asimilado por el organismo con suma facilidad. Muchos de los famosos campeones y atletas nort-americanos han ganado sus grandes éxitos, tomando hierro en la debida forma. El secreto de la fuerza y poder de resistencia han provisto su sangre de suficiente cantidad de hierro.

NOTA:—El hierro usado que arriba recomienda el Dr. Bourgey es, como ya antes decimos una de las formas más modernas que en hoy día se prepara el hierro orgánico. En esta forma tiene las ventajas de que el organismo lo asimila con la mayor facilidad, de que no ennegrece la dentadura y de que no revuelve el estómago. Es un medicamento poderoso en casi todas las formas de indigestión, nerviosidad, anemia, desarreglos del hígado, pobreza de sangre y de otras enfermedades. Se vende en las principales farmacias y droguerías; con toda seguridad en la de los señores Hermann y Zeledón, Jiménez Núñez y Mariano Jiménez R., en la ciudad San José; A. F. Pirie & Co., de Cartago y Kirkpatrick Hermanos, de Puerto Limón.

CRONICAS DE LIMON

La langosta y las ranas invaden y hacen estragos en la ciudad de Limón

Ya estoy viendo dibujada en los lectores de EL CORREO DEL ATLANTICO una sonrisa maliciosa tan solo por ver el nombre que le puse a este artículo, y a decir verdad, no se le podía poner otro, tan cierto es lo que voy a referir. Porque es preciso saber que hay criaturas en los cuales se ha trabajado más por ponerle nombre que en meditarlos y echarlos a la luz pública.

Bien: Limón es la ciudad de las calamidades, y todas nuestras autoridades son importadas del interior, y no se crea que es que aquí no hay personas aptas para el desempeño de puestos públicos: los hay y buenos; pero somos enemigos de lo lugareño, nos hemos metido en la moda de la importación y de allí nadie nos saca, por aquello de que el que no entra en la moda se ridiculiza y naturalmente, esas personas, no voy a meterme en camisa de once varas calificándolas si son buenas o malas, pero sí tengo que declarar que no tienen interés en este puerto y desde luego tampoco pueden tenerle ningún cuidado, y claro está que no se empeñan por el adelanto de esta pobre ciudad, que es acreedora a mayor atención.

Dije que la langosta invade y hace estragos en la ciudad de Limón. No se crea que es el chapulin que arruina la agricultura, no, es una plaga peor: son las mujeres de vida alegre; esas infelices muchachas jóvenes que se han metido hasta los codos en el fango de la prostitución, donde se ridiculiza y naturalmente, en ninguna cabida en ninguna parte, porque las autoridades del interior las han puesto a raya, y ahora han fijado aquí su domicilio probablemente para darse unos cuantos baños de mar.

Han invadido la población de tal modo que ya las familias no pueden salir de sus casas por que estas plagas forma unos escándalos en las calles públicas, ofendiendo la moral, amparadas a las garantías de que gozan sin que ninguna autoridad les impida o corrija esa vida desenfrenada que llevan. Andan por el parque, en las retretas algunas casi desnudas: hay una hata que la llaman "La Bullador" vecina del "Castillo" de Cartago, que ha salido a la calle con un traje de pantalón, que le confeccionó el viejito don Primo, y las demás no se diga.

Los establecimientos de licores de los chinos están llenos a todas horas de esa terrible plaga. La mayor parte son mancas para la tomada, y cuando ya se han metido unas cuantas olas entre pecho y espalda, que las aguarde el demonio, como dice don Clemente.

"Yo soy muy corto en achaques de leyes, pero he oído decir que hay una ley por ahí que dispone que, ninguna mujer pública puede vivir a menos distancia de doscientos metros de los planteles de enseñanza. Esa ley existe, y por eso el Presidente de la Junta de Educación no exige a quien corresponda el cumplimiento de esa ley santa que las autoridades pretenden desconocer?"

Todas viven en el corazón de la ciudad, y muchas hasta frente de las casas de Enseñanza.

El Inspector de Escuelas también tiene pleno derecho para pedir que se haga esa limpieza, pero meterse con las negras.

El lugar para esas mujeres desgraciadas sería Citenigua: allí hay muchas casas que la mayor parte están desocupadas. Es cierto que allí hay también una escuela, pero del mal menor. En ese lugar apartado, están completamente al aire libre. Allí se bailen, que griten, que formen sus escándalos, quedan retiradas de la ciudad, ya que sus comportamientos y su profesión las condena a vivir aisladas de la sociedad.

Hay otra plaga que hay que extirpar: sin pérdida de tiempo; esta es peor que las ranas. Esia es una sociedad de trasnochadores que no dejan a dormir su sueño tranquilo; abusan del permiso que les dan en la Comandancia de Policía para andar con guitarras hasta las cinco de la mañana, berreado en los corredores que parecen chivos. No me refiero al detective, libreme Dios de decirlo! Esto es ya inaguantable, y las autoridades por el respeto que merece nuestra sociedad, deben impedir esas serenatas que desbican mucho del Cuerpo de Policía.

En todas partes se concede permiso para una serenata, esto es muy justo y muy sociable; pero para una hora limitada y para el lugar donde se va a llorar, pero no que ande esa turba de trasnochadores molestando al vecindario, quitándole el sueño a quien bien lo necesita para reanudar el trabajo al día siguiente. Yo creo que tanto el primer Comandante de Policía como el Segundo, estarán en esto de acuerdo, y si efectivamente estuvieren, luego estarán conmigo en el Paraíso.

RIGADIN



Agotamiento de los nervios.

Las diferentes indicaciones de debilidad nerviosa que cae toda persona en ciertas épocas de la vida, en ciertas condiciones de año son señas inequívocas de que el organismo está agotado y requiere ayuda. Ocupaciones sedentarias, pesares y preocupaciones son frecuentemente las causas directas de los desajustes nerviosos.

Nada mejor puede recomendarse para ellos que las Pildoras Rosadas del Dr. Williams, como lo atestiguan millares de personas agradecidas que las han tomado con éxito absoluto.

Estas Pildoras son "el mejor de los medios reconstituyentes que se conocen en el mundo entero que hay locos o tontos."

El patriotismo de "La Información"

En la sesión del lunes pasado un señor diputado dijo que sus amistades en el seno de la redacción de "La Información" le ponían en el caso de afirmar que la conducta de dicho periódico siempre había sido patriótica cuando se había tratado de la dignidad de Costa Rica, de su soberanía y de su integridad.

En la sesión del lunes pasado un señor diputado dijo que sus amistades en el seno de la redacción de "La Información" le ponían en el caso de afirmar que la conducta de dicho periódico siempre había sido patriótica cuando se había tratado de la dignidad de Costa Rica, de su soberanía y de su integridad.

Me permito citar casos N. P. ABRAS, que dejan mal parado a la afirmación de dicho diputado que "no la hubiera hecho de tener conocimiento de ellos."

Cuando, hace algunos años, se entabló aquella lucha comercial entre las Compañías Atlantic Fruit y Atlantic Fruit, los que vivían en Limón y en diferentes puntos de la línea, fueron testigos de hechos que ni honraron a las autoridades de aquella época, ni dejaron bien parada la soberanía de Costa Rica en aquella rica provincia.

Cito algunos:—

Los señores gerente y superintendente de exportación de la primera Compañía armaron un ejército Nacional de Biotécnicos, Ministerio de

a unos cuantos peones, y con esta fuerza armada trataron de impedir el acceso al muelle nacional de las personas que llevaban a vender sus frutos a la segunda de las Compañías citadas. Sólo cuando el señor Lara, Gobernador del sector, amenazó con poner en la cárcel al señor Mullins, fue retirada la fuerza armada establecida por la Compañía, pero al señor Mullins no se le exigieron responsabilidades por un hecho que cometido en otro país, donde las autoridades hubieran sido más celosas—las de aquel tiempo no lo fueron—le hubiera valido unos cuantos años de condena en un presidio.

"Censuro "La Información" un hecho que pisoteaba la soberanía del país? Al contrario, siempre, y más en aquella ocasión, alabó la conducta de ese señor gerente.

La misma Compañía organizó en aquella época una cuadrilla de empleados armados (que en trenes sin luces acudían a las plantaciones donde estaba aplicado el banano que había de recibir la Atlantic Fruit Co., y lo machetaban. Delito contra la propiedad.

"¿Se impidieron estos hechos? ¿Se castigaron? ¿Los anatematizó "La Información"?"

Todos saben que hasta hace poco la misma Compañía tenía a su servicio un americano de fortuna, que por idem ya no está en este país, el que tenía a su cargo la muerte, o mejor dicho el asesinato de varias personas en la línea, el cual portaba el correspondiente permiso y placa de policial con la que más de una vez detuvo, extorció y causó vejámenes a muchos ciudadanos costarricenses.

"Denunció "La Información" esa debilidad de los gobernantes de antaño o fustigó a la Compañía que así abusaba de la generosa hospitalidad que le había brindado en este país?"

El que quiera afirmar la equanimidad de las campañas de "La Información" debiera recordar que este periódico ha laborado siempre contra los intereses de Costa Rica y su pueblo, cuando el gobierno ha sido amoldable a los de cualquier poderosa Compañía o cualquier importante entidad comercial extranjera.

El 31 de diciembre de 1914, cuando el "Marina Quesada" se escapó del puerto de Limón, el vicecónsul inglés en aquella población, llegó al Club Atlántico a buscar al "operador" del inalámbrico, para dar aviso a los cruceros ingleses, pues el inalámbrico de los vapores surtos en el puerto no había sido lo bastante eficaz.

Este hecho, denunciado por medio de la prensa, fue desmentido por "La Información", cuando todavía viven en Limón caballeros que pueden testimoniarlo, caballeros que los que nacieron y mueren "La Información" tienen derecho a dudar.

"¡Ah! Indiscutiblemente, como dice "El Correo del Atlántico", habrá "miles de razones" que influyan en la conducta de "La Información".

Un amante de Costa Rica. (De "El Imparcial", 16 de noviembre).

SOLO HAY UN "BROMO QUININA"

ese es el LAXATIVO BROMO QUININA, usado en todo el mundo para curar resaca en un día. Producen ver a su firma de E. W. GROVE se ha vendido en cada ciudad. Hecho por la PHARMACEUTICAL CO. ST. LOUIS, E. U. D. C.

COLMOS

- El de un domador: Domarse los nervios.
- El de un chistoso: Sacarle punta a una bola.
- El de un fotógrafo: Impresionar al público.
- El de un farolero: A pagar a plazos.
- El de un buque de vela: Chocar con un cabo.
- El de un escultor: Sacar de una piedra un santo.
- El de un músico: No estar a tono en ninguna parte.
- El de un poeta: Irse a rimer una tapia.

Unguento Al-Mentol de Davis

Para Inflamaciones dolorosas, lesiones, golpes y otras dolencias nerviosas. Calma el dolor causado por los insectos y por los arañazos e irritaciones de la piel. Este Unguento resfría y cura. En todas las farmacias y droguerías. Hecho en los Estados Unidos de América. Davis & O'Brien Co., Nueva York.

Quadrón, un elixir compuesto de las drogas más eficaces para las irregularidades de la mujer. Con su uso inofensivo estado de salud alivia al dolor, inflamación y su adquisición el hábito de su uso. De venta en todas las Droguerías en grandes y pequeños frascos.

Balsamo de Allen PARA TOSOS RESFRIDOS Y BRONQUITIS

El dolor de espaldas, neuralgias y otros dolores se alivian fácilmente con los paches Hazel-Mentol. Alivian los dolores agudos. Se venden en tubos herméticamente sellados, los cuales conservan el parafin en perfecto estado. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

SUFRIMIENTOS REMEDIABLES DE LA MUJER

A cada hora del día la mujer siente uno ó otro achaque que la molesta. Y en la mayoría de casos las mujeres se hacen de cuenta que sus sufrimientos son naturales y que tienen que soportarlos con paciencia. Continúan ocupándose en sus oficios de casa y de atención de familia, despreciando su debilidad que consideran muy natural y característica de su sexo.

Es ese el error que cometen muchas mujeres. No es natural, ni necesario que las mujeres estén siempre padeciendo.

Puede ser que esté Ud. realmente enferma y que los riñones se sean la causa con los consiguientes e insoportables dolores y vómitos que los riñones debieran de tener. Los riñones se encuentran en el sistema y atacan los tejidos, nervios, coyunturas, causando fiebre, mareos, nerviosidad, dolor de espalda y lumbos, inflamación, hinchazón, debilidad de la vejiga, somnolencia, reumatismo y cistitis.

No abandone Ud. los riñones. Prácticos Ud. alivio pronto al primer indicio de que andan mal.

Las Pildoras de Foster para los riñones son exclusivamente para los riñones y vejiga, y si se toman en tiempo calman y sanan las delgadas membranas de los riñones, limpian las vías urinarias y hacen que los riñones resuman su actividad y que espulsen del cuerpo los venenos que han venido causando tanta miseria.

Las Pildoras de Foster para los riñones se hallan a la venta en todas las boticas.

SE ENVIARA MUESTRA GRATIS. FRANCO PORTE A QUIEN LA SOLICITE.

FOSTER-McCLELLAN CO., Buffalo, N. Y., E. U. D. A.

Las Pildoras Urispínticas están compuestas de ingredientes generalmente reconocidos como un remedio eficaz para ciertas enfermedades de los hombres. Comprensivo solamente en frascos originales de las droguerías, con el siguiente descripción escrito por un Doctor al solicitador.

Zarzaparrilla de Channing

Purifica la sangre. Usada con grandes resultados en las enfermedades de la sangre, como la pobreza o impureza de la sangre. Tales como Eczema, escrófula, erupciones de la piel, y otras enfermedades semejantes. De venta en frascos pequeños y grandes en todas las Farmacias y Droguerías.

PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO

alivian y curan muchos síntomas alarmantes producidos por el sistema desequilibrado. Las principales son: Hígado Torpe, Biliático, Estreñimiento.

Pequeñas Píldoras—Purgantes doctas—Edición de 1914.

De venta en todas las Droguerías.

La equivocación italiana

(Viene de la 1a. plana)

extenderían su imperio colonial en África sin cortapisas de ningún género, y la porción que del reparto del Norte africano tocó a Italia, no sólo no tendría expansión posible, limitada por Francia, Inglaterra, y el desierto de Sahara, sino que no tardaría en ser engullida por el voraz apetito de tan codiciosos vecinos.

Y al italiano que no crea tal augurio, le citamos los casos de Córcega, Saboya, Malta, Tínez, etc., etc., que la codicia de franceses e ingleses han logrado arrancar a la corona italiana.

Estudiado el caso en sentido inverso, es decir, partiendo de la base de que Italia hubiera permanecido neutral, ya que su participación al lado de los imperios centrales era improbable porque según el sentimiento popular, habría muy diferente sería el porvenir de la nación italiana.

Cuando en los primeros meses de la lucha Italia declaró su neutralidad, esta declaración hizo posible la entrada en el conflicto de Turquía, que no hubiera entrado al lado de Alemania si Italia hubiera combatido en el mismo bando. Y hay que reconocer que si la ayuda de Turquía no ha sido decisiva para Alemania, ha sido más importante que lo que hubiera podido

serlo la italiana, toda vez que aquella no solo ha distraído contingentes aliados por más de un millón o millón y medio de soldados, sino que ha evitado el apasionamiento de Rusia, la única nación militarmente temible por los alemanes.

Esta permanencia de su primera neutralidad, se hubiera enriquecido en mayor escala que está sucediendo en España y Estados Unidos, y si tan pronto como Inglaterra ejerció la primer coacción le hubiera amenazado con poner su contingente en la lucha a favor de los imperios centrales, Inglaterra no solo se hubiera guardado de seguir amenazándolo, sino que hubiera facilitado a Italia carbón y todas las primeras materias que hoy aliada le niega.

Italia, neutral, no hubiera tenido que temer el triunfo de los austriacos, porque ni estos buscan expansión en África ni han desarrollado sus iniciativas en perjuicio de una poderosa escuadra.

Italia con la segura derrota de Francia e Inglaterra, hubiera quedado como la primer potencia naval del Mediterráneo, y hubiera, con su población cada día más numerosa, recogido el centro de la raza latina que la guerra había acabado de arrebatada de las manos de Francia, cuya población no tiene ni la mitad de la vitalidad de la italiana.

Italia neutral, con el seguro triunfo de los aliados, hubiera recuperado Córcega, la Saboya, Niza, Malta, Tínez y no hubiera negociado zozobras por el imperio colonial en África, sino que hubiera podido expansionarlo sin temor alguno.

Algo parecida a la de Italia es la situación de Rumania. Esta con el triunfo de los aliados desaparece del mapa. Por eso el gran político rumano Carp, después de haber mandado a la guerra sus hijos, dijo que deseaba no el triunfo de los alemanes sino el completo triunfo de los imperios centrales seguid del aniquilamiento de Rumania. Este documento es propiedad

Sarpullidos Molestos, Erupciones, Eczemas y otras enfermedades de la piel se tratan al

Unguento Mentol de Davis

Calma el dolor, refresca y cicatriza. Davis & O'Brien Co., Nueva York.

Cuando comiencen a manifestarse Fervencia en el Tatuado, indolencia, las fiebres en la convalescencia y es de gran valor para el restablecimiento de la calentura extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra sarpullidos, erupciones, y en tres tamaños en todas las Droguerías. Cercíese que Vd. obtiene Ferrerina.

BAZAR DE CARTAGO

RIVERA & Co.

CARTAGO

COSTA RICA

La Tienda favorita del público por lo variado de su surtido, la buena calidad de sus artículos y la moderación de sus precios

PROTEA III o la CARRERA DIABOLICA

Grandiosa cinematografía que pronto exhibirá el
TEATRO DE CARTAGO

ARGUMENTO

Satisfecha en alto grado de sus anteriores hazanas coronadas todas ellas con felicísimo éxito, Protea vive en las campañas, alejada de la vida metropolitana y aunque la ofrecen magníficos estendidos de las cinco partes del mundo para emprender de nuevo investigaciones con la sagacidad y maestría propia de ella, esta se niega repetidamente.

El fiel Teddy ha seguido a su "Patrón", como familiarmente la llaman, y unas veces jardinero y otras labrador pasa la vida echando de menos aquellos días agitados tras la pista de espiones políticos.

Pero un día llega un telegrama firmado por la defensa Nacional solicitando su inmediato concurso por un asunto grave de espionaje; unos planos de propulsores de submarinos habían sido robados sin descubrirse el autor y ante semejante solicitud Protea, patriota si las hay, no puede negarse.

Protea se consagra en cuerpo y alma al servicio de su patria. La causa de su intervención es la siguiente.

El sabio ingeniero Dussub ha inventado un nuevo propulsor capaz de triplicar el radio de acción de los submarinos y los planos de este invento que había de revolucionar las Naciones, acababan de desaparecer sospechándose de una banda de selectos ladrones internacionales.

No obstante, las fronteras habían sido cerradas y aunque los ladrones seguían sin haber y la policía impotente para descubrirlos, quedaba el recurso de Protea, la sagaz detective y que en anteriores pesquisas se había bien acreditado.

Empezando sin pérdida de tiempo sus investigaciones secretas, Protea y su fiel Teddy satisficísimo de emprender una nueva serie de aventuras, llegan a saber que el ingeniero Durry, único colaborador del sabio Dussub, había quedado viudo y desde algún tiempo se había enamorado de cierta aventura cuyo origen desconocía.

Esta peligrosa coqueta acostumbrada al derroche en sus mejores tiempos no podía pasar con la pequeña renta del ingeniero y ella se inspiró a entregarse en brazos de la banda internacional que conocía sus relaciones con el ayudante de Dussub. La mejor prueba de amor de Durry por la aventurera, es que la llave de la caja de caudales de Dussub confiada a su custodia abrió solo haciendo jugar las letras que componen el nombre de la aventurera, Jane.

Esto lo sabe ella y la sirve para que cierto día se apodere del llavero y se apresure a apoderarse de los planos codiciados. Todo parece acabar al ingeniero Durry y Protea tiene tiempo solo para consolar a los dos hijos de Durry a los que promete devolverles su padre preso por robo y traición a la patria.

Rehusando entre los papeles del ingeniero, Protea halla la dirección de Jane la aventurera y se dirige sin perder tiempo al domicilio. Jane ha desaparecido y una vez descubierta de los documentos, se apresuró a entregárselos a sus cómplices.

Protea investiga todos los rincones y halla por fin unas setas que sospecha sean las de la banda.

En aquellos momentos óyese la llegada de un automóvil y Protea sospechando un emisario de la banda le deja entrar para apoderarse prontamente de él y su automóvil.

El emisario debe ignorar la partida de Jane pues era portador de una orden para ella.

Poco después de marcharse Protea y Teddy, el bandido logra llegar al teléfono y comunicar con el jefe de la banda la mala pasada de Protea. Las disposiciones se toman rápidamente, y Protea va a ser víctima de una emboscada cuando logra divisar los apostados a tiempo y lanzar el automóvil que llega a la trampa preparada, sin viajeros.

Protea ha pasado a seguir sin ver y a descubrir que los bandidos esperan impacientes órdenes del jefe superior de espionaje y que en esa es-

pera la vida no es agradable para ellos pues provistos de mucho dinero procuran divertirse frecuentando los lugares de diversión.

Protea, para el logro de sus deseos, se convierte en bailarina norteamericana con su negro legítimo Teddy.

Seducidos por el encanto y el misterio de la enmascarada bailarina, los "espiones" la invitan después del espectáculo y Protea accede, procurando fascinar al jefe de ellos, pero Teddy esta vez olvidó sus deberes y el bandido puede más que él. El espionaje vino además a hacer blanquear parte de su rostro y de deducción en deducción los bandidos comprenden que Protea debe ser la bailarina que ha ido su jefe.

La desgraciada Protea cae en manos de aquellos mercenarios, y encerrada en una casilla en medio de la montaña, es después atada a un poste y condenada a morir quemada viva.

Teddy, por su parte, se da cuenta de su grave error y se apresura a repararlo. Se apodera de una bicicleta y al azar se dirige a las Fuerzas y al distinguir el humo lejano algo le dice que Protea está en peligro.

Al llegar a las cercanías de la casa resuena un disparo y Teddy cae herido. Por fin, después de esfuerzos inauditos, logra salvar la vida de la desgraciada Protea.

Es cuestión de comenzar nuevamente.

De nuevo se lanza Protea en persecución de sus adversarios. Los seguidos sorprendidos de verse perseguidos aún por aquella diabólica mujer, toman el tren a tiempo para evitar que Protea y su Teddy hagan lo propio.

Estos no se desaniman ni cejan en su empeño, y Protea, junto con bruto caballo atajando por caminos logra alcanzar el tren en marcha y se entabla una lucha épica hasta que Protea desaparece bajo las ruedas del tren.

Teddy por su lado, se apodera de la aventurera Jane que llevaba un telegrama del jefe filando la cita en la Isla de Sambor, telegrama del jefe supremo de los espías que había de entregar a sus secuaces.

El telegrama llega a manos de los espiones, pero no será Jane la que reciba el premio de su traición.

Protea y Teddy se han convertido en pescadores con barca propia de las aguas de la Isla de Sambor y son mirados con indiferencia por los espías embarcados en un ligero bote automóvil.

Ya en la Isla de Sambor, Protea sigue los pasos de los espías y nota, con asombro, que tienen organizado un sistema mágico para entrar sin ser vistos en el Castillo. Al marcharse aquellos, Protea pretende entrar, pero no conociendo bien el mecanismo, es víctima de una trampa infernal que después de zanzandearla arroja a un pozo profundo del que, no obstante, Protea sale sana y salva. Tres días después los espías deben entregar a su jefe los planos robados. También Protea, acompañada de policía, se dirige con precaución a la isla, y después de mil rodeos, se presenta ante los contrabanderos en el momento de la entrega.

El gran jefe ha tenido tiempo de huir con los documentos, pero Protea le persigue en tierra y en mar hasta apoderarse del documento que contiene los planos. El gran jefe perece en las amargas ondas y Protea, fortísima, presenta al Comité de la Defensa Nacional los planos del ingeniero Dussub solicitando como premio y recompensa única, que el ingeniero Durry sea puesto en libertad y devuelto a sus desamparados hijos. ¡Magnánima Protea!

LAS ALMORRANAS SE CURAN EN 6 A 14 DIAS

Se garantiza que el UNGUENTO PÁZO curará las Almorranas, a esta sea externa o interna, en 6 a 14 días o se devolverá el dinero. Hecho por LA PARIS MEDICINA CO., St. Louis, E. U. de A.

EN BROMA

Cada vez que ha habido mal tiempo en Europa, los cables anuncian que se han suspendido las operaciones.

Pero aquí en Costa Rica sucede lo contrario.

Ahora son el mal tiempo se han caído los cables y tanto don Enrique el Caliente como don Enrique el Industrial, se han sentido batalladores por temperamento.

QUININA EN FORMA SUPERIOR NO AFECTA LA CABEZA

Por motivo de su efecto tónico y laxante, el LAXATIVO BROMO QUININA es superior a la Quinina ordinaria. No produce nerviosidad, ni molestias en la cabeza. Téngase a la cuenta que solo hay un "Bromo Quinina". La firma de W. W. GROVE en cada cajita.

Cuando Quiera Vd. Pildoras, tome las de

Brandreth

Puramente Vegetales.

No son genúinas si no están en cajas de lata.

Para el Estreñimiento Crónico.

Las Pildoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión, y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan el sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema.

Para el Estreñimiento, Biliadidad, Dolor de Cabeza, Váridos, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Mal del Hígado, Leticia, y los desórdenes que dimanan de la impureza de la sangre, no tiene igual.

DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO

Emplastos Proposos de Allcock

Remedio universal para dolores.

Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro.

Para las personas débiles ó enfermas

El Alcohol es un Veneno

Para crear fuerzas asegúrese de tomar

La Emulsión de Scott

Es el único preparado de Bacalao que

No Contiene Alcohol



LA COPA BLANCA

ABARROTES LICORES



CRISTALERIA PERRETERIA

RIVERA & Co.—CARTAGO, C. R.

EL IRAZU

FELIPE MARTIN & Co.

Acaba de recibir surtido de camisas, cuellos y corbatas—No olvidar que "El Irazú" lleva la Moda y es la Tienda de confianza

LA FAMOSA

NEW HOME

GOZA FAMA DE SER LA MEJOR MAQUINA DE COSER

LA VENDEN:

W. STEINVORTH & Hno.

San José, Puntarenas, Limón y Alajuela



PARA LAS FIESTAS

LA COMPETENCIA está realizando vestidos de corte americano de casimir, a precios barattísimos, y por añadidura, algunos mitad al contado y mitad a plazos.—No se gaste C. 50 en hacerse uno. Allí con menos de la mitad lo consigue de irreprochable corte.

A. Herrero

Cartago, C. R.

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los Ingenios Victoria o Aragón y quedará satisfecho con su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor en mis oficinas, las cuales están situadas:

San José, frente al Royal Bank, Calle del Comercio. En Limón, frente al mercado.

Guillermo Niehaus

TELEFONO 34

LIBRERIA

APARTADO 13

Desde el trabajo más humilde hasta el artístico y de gusto más exigente, se ejecuta en la

IMPRENTA BONILLA

ALEJANDRO J. BONILLA

PROPIETARIO

Impresiones a varias tintas
Nitidez, economía y prontitud
Ordene sus pedidos a esta casa

CARTAGO

PAPELERIA

COSTA RICA

Acaban de llegar

Charoles y Oscaría

de los últimos modelos y la última palabra de la moda, a la Zapatería de José Giralt

Cartago, C. R.

Juan Knöhr Hijos

Almacén de abarrotos y géneros

San José

¿Dónde me dejan ustedes al otro Enrique, de Enrique el P...

HACE UN PLACER DE LA DIGESTION SI SE TOMA CON LAS COMIDAS

CERVEZA TRAUBE

LA BEBIDA IDEAL

Agentes en Limón COSTA RICAN SODA WATER FACTORY

DA VIGOR A LOS VIEJOS, FUERZA A LOS JOVENES Y BELLEZA A LAS MUJERES

liente, a Enrique el Caliente, a Enrique el Piroteñico?
Ya este se atreve también con don Juan Kumpel. Menos mal que ya no hace armas contra el señor Obispo solamente. Pero este señor don Enrique llevará adelante el nombre de Prudente porque lanza sus desafíos cuando por ciertas razones no son aceptados. No hay que desear a Enrique el Prudente que Dios le conserve la vida. El sabe conservársela sobradamente.

¿Ustedes no saben lo que aconteció a don Enrique el Prudente días pasados? Pues bien, estaba don Enrique el Prudente engullendo como los chopmipes su almuerzo en el Hotel Continental, sentado cerca de la mesa en que un alemán, radicado en un pueblo de la provincia de Alajuela almorzaba tranqui-

lamente, y a don Enrique le cogió la manía por donde hace unos cuantos meses le ha cogido la locura... por decir disparatadas acerca de los alemanes...
—¡Oh, esa raza teatoma... decía, de buena gana la amichuaba, de buena gana la haría desaparecer de buena gana la exterminaría... ¡Oh, la odio, la odio con odio inextinguible!
Y así por el estilo continuó nuestro don Enrique el Piroteñico disparatando, hasta que se amostazó el alemán, quien levantándose de su asiento se enfrentó a don Enrique el Caliente, y le dijo:
—Bueno, puesto que tanto odio tiene usted a la raza alemana y desea destruirla, de comienzo. Aquí tiene usted un alemán.
—¿Ustedes creen que don Enrique el Caliente dijo o replicó algo? Absolutamente nada, ni

él ni dos paisanos que con él almorzaban.
Y es fama que desde entonces don Enrique, el simpático don Enrique, don Enrique el Caliente, don Enrique el Piroteñico, adquirió un sobrenombre con el que conoció a la historia.
El de Prudente.

Días pasados paseaba don Enrique el Prudente su importante personalidad por las calles de San José cuando se topó con un joven cuyo nombre y apellido corresponde a dos iniciales exactamente iguales.
—¿Me conoce usted, señor Piroteñico?, le preguntó el citado joven.
—No, no tengo el gusto, contestó el Caliente.
—Pues yo a usted sí, contestó el otro, y le escupió a la cara, sin que el prudentísimo don Enrique tratara de lavar la ofensa ni la saliva.

En cambio, ahora, cuando se trata de estorbar una investigación que sacará a relucir cosas tan curiosas como la defensa de Soto, se trata de estorbar la acción fiscalizadora, mejor dicho, higienizadora, mediante un duelo que impediría el esclarecimiento de algunas cosas que reclaman desincentistas para no sustraer una asfixia mortal.
¡Qué inteligentes son aquellos a quienes la suerte ha honrado con el nombre de Enrique!

Era antes máxima de los hombres de honor que no podrían disponer de su vida ni de su sangre, cuando su rey, su patria ó su religión la necesitaban. No sabemos si estas eran reglas de honor o chocheces de nuestros abuelos.
Debe ser esto último cuando estos señores le niegan su sangre a la patria y... quieren hacer la comedia de derramarla, incontinentemente, entre nosotros.
Esta comedia haría buen efecto en el teatro Trébol.

Esos señores desafían calculadamente, a quien por decoro no puede aceptarles un desafío... ¿Por qué no desafia a alguno otro...?
Quizá fueran más afortunados.
Días pasados se ha hecho una gritería sobre si el señor Presidente de la República tiene o no derecho para callar a cierto periódico.
¿Pero es que ya el que paga no tiene derecho a imponer silencio a sus servidores?
Yo creía que el señor Presidente tenía dos mil o dos mil quinientas razones para mandar callar a cierto periódico.

Los cables nos dijeron días atrás que los ruso-rumanos al retirarse de Constanza incendiaron los tanques de petróleo y los almacenes de trigo, para que los alemanes no pudieran aprovecharse de ellos.
Pero hace pocos días un cable de los que publica *La Información* nos dice que la escuadra rusa bombardeó Constanza e incendió los tanques de petróleo.
¿Cuáles?—preguntamos.—¿No estaban ya incendiados?...

La Academia de la Historia y Geografía patrias de Bukarest ha acordado discernir una alta recompensa al crítico militar de *La Información*, don Ricardo Fernández Guardia, por su portentoso descubrimiento de que el Danubio es un río vertical.
Los sabios geógrafos rumanos no pueden ocultar su confusión por no haber descubierto antes la vericabildad del Danubio.
DON CRISPIN

El temporal
Los vecinos del barrio de Taras han sido perjudicados por las torrenciales lluvias que han azotado esta sección del país durante la presente semana. El río Reventado, como de costumbre, se salió de cauce y ha hecho estragos en algunas propiedades de dicho distrito.
El señor Gobernador ha estado muy activo remediando daños.

Sesión municipal
El pasado jueves no se reu-

nió la honorable municipalidad, ocasionando la decepción de muchos que esperaban esta sesión porque se rumoraba que en ella presentaría la renuncia uno de los principales empleados de aquella Corporación.
Parece que las cosas llevan camino de arreglo y que dicha renuncia no será presentada.
—Los excesos en la comida y bebida son causa frecuente de indigestión. Evítese. Vd. estas enfermedades incesantes con el uso de las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Curan el estreñimiento y biliosidad.

Dos palabras

En estos incidentes de J. Raf. Escalante, Peyrouet, Clare, el señor Kumpel y EL CORREO DEL ATLANTICO, es indudable que hay una folsidad, un chanchullo, como vulgarmente se dice.
Deber de caballeros es hacer luz sobre el chanchullo.
Los señores Clare y Peyrouet hablan de un duelo que O-CULTARIA el chanchullo.
El señor Kumpel se atiene a cualquier procedimiento eficaz para poner la verdad en su lugar y descubrir el chanchullo.
¿De parte de quién está la razón?

ALGUNAS NOTAS

Venta
Don Nicolás Casasola vendió su establecimiento "La Nueva Fama" a los señores Bianco & Cia. que se harán cargo del mismo el día 1º de enero próximo.
—Frecuentemente se obtienen los mejores resultados con el uso de la ZARZAPARRILLA DE CHANNING para hacer desaparecer sarpiullidos, asperezas de la piel, tumores, etc., combinada con aplicaciones externas para hacer desaparecer las erupciones de la piel.
Traslado
Los señores Gutiérrez y Cañas trasladarán su acreditado establecimiento "La Joya" a parte del local que en la actualidad ocupa la tienda "El Irazú" de los señores P. Martín y Cia.

—La indigestión, dispepsia y sus desagradables resultados pueden curarse con las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Pequeñas píldoras con azúcar en un "tabito" de rosa muy conveniente para uso diario.
Insistimos
En que comiencen con tiempo los trabajos para el arreglo y ornato de esta ciudad durante los meses de verano, pues ya comenzamos a vernos favorecidos con las visitas de San José y Panamá.
—La ZARZAPARRILLA DE CHANNING haría desaparecer con tosiones y enfermedades feás de la piel como sarpiullidos, eczema etc.

Qué hubo del riego?
La regada de las calles para aplacar el polvo fué lo más deficiente que se puede imaginar durante el pasado año por falta de regaderas a propósito.
Habrá la honorable Municipalidad cuidado de pedir una regadera siquiera para librarnos del polvo durante el año actual?
—Nunca experimentará, Vd. bienestar si sufre de estreñimiento. Esto hará estar mal humorado e irritado. Evítelo usando las PILDORAS DE DAVIS PARA EL HIGADO. Todos los droguitas y farmacéuticos las venden.
Buen proyecto
Nos dicen que la Junta de Ornato, a iniciativa del señor don Ramón J. Rivera, tiene el proyecto de embellecer la parte de calle que queda al sur del Mercado, instalando asientos, alumbrado, etc.
Aplaudimos esta iniciativa y nos ocuparemos de ella en el número entrante.
—La causa frecuente de Eczema, comezónes, sarpiullido y otras enfermedades de la piel proviene de las impurezas de la sangre. Purifíquela usando la ZARZAPARRILLA DE CHANNING.

CONCURSO DE DIEZ RAZONES POR QUÉ LAS Pastillas del Dr. Richards
y los Laxocofletes del Dr. Richards para las enfermedades del estómago e intestinos se consumen tanto; por qué deben usarse; y por qué no deben fallar en ninguna casa.
A la persona que antes del 10 de diciembre de 1916 nos mande las mejores diez razones al efecto, enviaremos un giro o cheque de \$5.00 americano. A la que envíe las diez razones que sigan en mérito, \$15. y a la tercera lista, \$10; total \$50.00 americano. Los remitentes de 7 listas más que resulten aceptables serán obsequiados cada uno con un fonógrafo. Diríjanse las señoras concurrencias a DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION (Sección de Concursos) 25 Worth Street, NUEVA YORK, Estados Unidos.
Pídanse directamente a nosotros el libro de listas "En Broma y en Serio" si no puede obtenerse en alguna botica. Contiene más detalles sobre este concurso.

LA OFICINA DE ABOGACIA DE FRANCISCO ISAURO BRICEÑO ALVAREZ se ha trasladado frente al Consulado de Panamá en esta ciudad.
CARTAGO — COSTA RICA

A. CAMARA
AGENCIAS — COMISIONES — REPRESENTACIONES
APARTADO 24 CARTAGO, C. R. TELEFONO 53
REPRESENTANTE DE MESSRS WERTHEIMER BROTHERS, NEW YORK Cintas y géneros de seda
THE GREENDUCK Co., CHICAGO ILL. Los mayores fabricantes de especialidades en metal y artículos para propagandas Catálogos, dibujos y muestras GRATIS
THE PLUNKETT CHEMICAL CO. CHICAGO, ILL. Productos Químicos
THE INTERNATIONAL EXPORT Co. BINGHAMTON, N. Y. Fabricantes de especialidades farmacéuticas y del célebre SARGOL
Sub-Agencia de los conocidos productos de la casa FARBENFABRIKEN VORM FRIEDR. BAYER & Co. ASPIRINA — HELMILITOL — ADALINA y demás productos BAYER
MANTECA pura de la conocida marca GEO. L. SMITH en Tercerolas, Latas de 50 lbs. y Latas de 5 lbs.
Cervezas de la conocida casa F. & M. SCHAEFER, de New York, N. Y.
AGENTE DE SUSCRICIONES al MERCURIO de New Orleans, La., a LA HACIENDA de Buffalo, N. Y., al EXPORTADOR AMERICANO de New York, N. Y., al DIARIO DE PANAMA y al PANAMA MORNING JOURNAL, de Panamá.

3294 IMPRENTA BONILLA CARTAGO — COSTA RICA

Ungüento Mentolado de Davis
(Fábrica de Davis)
Para Hinchazones dolorosas Contorsiones Maguladuras Contusiones y otras afecciones similares. Un Ungüento Refrescante y Curativo para Quemaduras, Sarpiullidos e Irritaciones de la Piel. Muestras gratis con todos los vendedores o directamente con Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Para los Agricultores ABONO para CAFE
Número 1 — Nitrógeno, 4 ojo Acido fosforico, 12 ojo Potasa, 4 a 5 ojo
Número 2 — Nitrógeno, 4 ojo Acido fosforico, 12 ojo Potasa, 4 a 5 ojo
Ahora es el tiempo de hacer los pedidos para tener la seguridad de que los abonos llegarán a su debido tiempo.—Para ofertas, dirigirse a VICTOR FABIAN—SAN JOSE
Apartado 882 Teléfono 724

Edgar Knöhr y Cía.
SAN JOSE — LIMON
Ventas al por mayor y al deta

LAS AFECCIONES REUMATICAS Se quitan con mucha facilidad usando La Fricción Antirreumática de ESPIROSAL en frascos Originales "BAYER".
SE REABSORBE EN EL ACTO, EXENTA DE EFECTOS IRRITANTES SOBRE LA PIEL, SIN OLOR DESAGRADABLE.
MODO DE APLICARSE: Simplemente en fricciones, a ó 3 veces al día.
De Venta en las Droguerías y Boticas.

LEA

ESTO